
 

 

Об отличниках и отличницах… 
      И у отличников есть проблемы. Их отношения с другими детьми, а затем и взрослая 

личная жизнь складываются, как правило, далеко не безоблачно. Особенно это касается 

девочек-отличниц. Их ведь вообще больше, чем отличников-мальчиков. Конечно, 

проблемы в общении периодически возникают у любого ребенка. Но у отличниц все же 

несколько чаще, чем у остальных детей. 

   Дело в том, что такие девочки, несмотря на объективные успехи и постоянное 

одобрение взрослых, довольно часто имеют низкую самооценку и не уверены в себе. 

Возможно, они и прилагают столько усилий в учебе, чтобы утвердиться в собственных 

глазах и в глазах окружающих. 

   До поры до времени, благодаря трудолюбию и прилежанию, им это удается. У 

родителей и учителей тревоги они, естественно, не вызывают. Но оказывается, во 

взрослой жизни послушание и исполнительность далеко не всегда приносят успех и 

счастье. Привычное в детстве поощрение за послушание не дает развиваться  



 

инициативе ребенка. Ему трудно будет освоить умение руководить - хотя бы собой. Не 

исключено, что кто-то менее способный и трудолюбивый, но более инициативный 

скорее преуспеет в жизни. 

       Нередки у бывших отличниц и трудности в отношениях с противоположным полом. 

С одной стороны, они надеются с помощью этих отношений повысить свою 

самооценку. С другой, - привыкнув встречать одобрение окружающих из-за успехов в 

учебе, полагают, что это одобрение автоматически обеспечит им успехи и в других 

сферах жизни. 

     Конечно, низкая самооценка свойственна далеко не всем отличницам. Но в таком 

случае они и не стремятся к идеальным результатам во всем. Позволяют себе иногда 

получать четверки, не слишком огорчаясь, что это может повредить их имиджу. Их 

жизнь складывается лучше, чем у круглых отличниц. Ведь уверенность в себе, 

устойчивая положительная самооценка, активность и инициативность имеют большее 

значение для счастья, чем природные способности и прилежание. 

     Родителям со своими отличниками обычно легко, особенно с теми, кто еще не достиг 

подросткового возраста. Приятно иметь ребенка, который много читает, размышляет, 

постоянно занят делом, к чему-то стремится, добивается первенства во многом... Но 

часто у него нет близких друзей и подруг. Иногда по причине большой занятости 

(дополнительные занятия, многочисленные интересы). Иногда по причине того, что 

интеллектуалу неинтересно общаться со сверстниками ("О чем с ними говорить?.."). 

     Если вы чувствуете, что у вашего ребенка есть подобные проблемы, предложите ему 

сделать какие-то шаги для сближения с важной для него группой. Создайте условия для 

встреч со сверстниками у себя дома. Помогите понять и оценить достоинства тех 

девочек или мальчиков, которые непохожи на нее или на него. Необходимо иметь опыт 

общения с самыми разными людьми. А с другой стороны, важно, чтобы была 

возможность общаться и со сверстниками, имеющими сходные интересы и достаточно 

высокий интеллектуальный уровень. Наверняка такие найдутся в среде ваших знакомых 

и друзей. 

Поможем вместе!  


